
COMITE INTERINSTITUCIONAL  SOBRE LA PITAHAYA 
MINUTA- LUNES 25 FEBRERO 2019 

 
  
Participantes: 
Alberto Montero, Gabriela Sandi, Irene Alvarez, Genoveva Chaverri, Andrés Hernández, 
Marvin Araya, Jaime Mora, Olger Borbón, Marcos Benavides. 
 
Invitados: Victor Umaña (COMEX), Henry Benavides (COMEX), Gina Monteverde (SFE), 
Arturo Saborío (SFE), Marta Bustamante (CITA-UCR).  
 
Lugar: Sala de reuniones DNEA- MAG  
 
Agenda: 
 
1- Aprobación de ayuda memoria de reunión anterior (21 de enero 2019)  
2- Correspondencia recibida: Carta “Cámara nacional de productores de pitahaya”  
3- Seguimiento de acuerdos de reunión anterior  
 PROCOMER se comprometió a identificar en el mercado internacional el tipo 

de pitahaya requerido para fruta fresca y para proceso.  
 Detalles sobre presentación de proyecto Bancos de germoplasma y Jardines 

clonales de Pitahaya, por parte de Jaime Mora ante DESCUBRE.  
 Seguimiento al “Manual para propagación de plantas de pitahaya” a cargo de 

CIGRAS, el Programa de viveros del SFE y en coordinación técnica con 
Coopepitahaya R.L.  

 Listado de productores interesados en desarrollar viveros de pitahaya para 
informar al Programa de viveros del SFE.  

 Identificación por parte del sector productor, cuales moléculas requiere se 
registren ante SFE.  

 Seguimiento a planeación del “Día de Campo para el cultivo de la Pitahaya” a 
realizarse el 25 abril.  

 Avance de PROCOMER con referencia a oportunidades en el mercado de 
Canadá para exportar en el 2019.  

 Conocer gestión de PROCOMER con referencia a estudios y tendencias de la 
pitahaya por mercados, así como los requisitos de importación. Participación 
complementaria de funcionarios SFE.  

4- Asuntos varios  
 
Desarrollo de temas tratados y acuerdos: 
 
1- Se aprueba minuta del 21 de enero y no se presentan observaciones.  
 
A- Se conoció nota enviada por parte de la “Cámara nacional de productores de pitahaya” 
solicitando ser considerados para integrar la Comisión Interinstitucional. Al respecto se 
acordó solicitarles aporten la constitución legal/inscripción de su organización para que se 
puedan integrar.  
B- Con referencia a la identificación de mercados para la pitahaya, PROCOMER expone 
sobre el potencial que tiene la fruta en varios mercados de exportación, sin embargo, se 
sugiere que se proyecte iniciar la gestión a Canadá, donde ya se realizó estudio de ese 
mercado. 



C- Por parte de la representación de COMEX se conocieron detalles del programa 
Descubre. Además para la formulación del proyecto Banco de germoplasma y banco de 
yemas a ser presentado en el marco de Descubre, Jaime Mora se comprometió a pasar 
detalles a los colegas del CIGRAS-UCR para que puedan redactar el proyecto. 
D- Para la elaboración del “Manual para propagación de plantas de pitahaya”; Andrés 
Hernández indicó que el mismo estará preparado para el cierre del mes de marzo y será 
elaborado conjuntamente con el Programa de viveros del SFE y en coordinación técnica 
con Coopepitahaya R.L. 
E- Doña Genoveva suministro nombres de miembros de Coopepitahaya R.L. interesados 
en desarrollar viveros de pitahaya para que el SFE los contacte y les brinde las 
inspecciones para que se registren.  
F- Con referencia al seguimiento para la planeación del Día de Campo, se acordó los 
siguientes aspectos para la logística del mismo: 
 Doña Genoveva se comprometió a contactar a Doña Cayita para que brinde la 

charla de polinización y contactar a Alvaro Brenes (UCR) para la charla de clima y 
protectores solares. Además estará coordinado lo referente a menú y proveedor 
del servicio para el refrigerio de bienvenida y almuerzo. Coordinar lo referente a 
recibir y registrar el pago de las inscripciones de los participantes.  

 Don Marvin estará contactando a Fernando Vasquez (UCR) para que exponga la 
charla de fertilización. 

 Alberto se encarga de contactar a Luis Calvo (UCR) para que exponga la charla de 
riego. Además enviar invitación a los Directores regional del MAG a nivel nacional 
para que difundan el Día de Campo a todos sus funcionarios, para que estos a sus 
ves repliquen la invitación a productores interesados en asistir.  

 Marcos Benavides se encargó de gestionar toldos para las estaciones que se 
desarrollen en campo y además de coordinar con funcionarios INTA el equipo de 
sonido para las charlas que se estarán dando en el salón. 

G- Se contó con una exposición por parte de funcionarios del SFE, Gina Monteverde y 
Arturo Saborío, referente a los requisitos o consideraciones que se deben tener en cuenta 
para exportar pitahaya a Estados Unidos (se adjunta documento/protocolo). Para 
considerar la intensión de exportar a este mercado, se debe Coordinar a través de las 
regionales del SFE del Pacífico Central y Chorotega el tema de trampeo de moscas, para 
muestrear con un año de antecedencia aquellas áreas productivas cuya producción se 
desee exportar. 
H- Marta Bustamante solicitó ante la Comisión formar parte de la misma en su calidad de 
representante del CITA-UCR, ya que desde su sede en el campus UCR en Liberia puede 
apoyar el desarrollo de productos con valor agregado. Se acordó incluirla como miembro.  
  
Próxima reunión: 
Se programa reunión será el Lunes 25 de marzo de 2019 a las 9 am en las instalaciones 
del MAG-La Salle.  


